

Miguel A. López-Morell

Rothschild
Una historia de poder
e influencia en España

Marcial Pons Historia
2015



Índice

| | <u>Pág.</u> |
|--|-------------|
| Introducción (necesaria)..... | 15 |
| Capítulo 1. Todo empezó en un callejón de Frankfurt | 17 |
| Capítulo 2. España tuvo que esperar (1815-1833) | 35 |
| La difícil posguerra en España | 36 |
| Operaciones abortadas durante el Trienio Liberal | 39 |
| Tentativas y desencuentros con Fernando VII..... | 46 |
| Capítulo 3. El negocio de la guerra carlista (1833-1840)..... | 55 |
| Los años clave: 1834-1835..... | 61 |
| Formas de negocio durante la primera regencia: los primeros años de la Agencia | 74 |
| El rechazo inicial a los planes de Mendizábal..... | 75 |
| La aparición en escena de Weisweiller..... | 81 |
| El monopolio del mercurio en peligro | 83 |
| Los últimos negocios de la guerra | 90 |
| Capítulo 4. Ensayos de modernidad de un país en quiebra (1840-1855)..... | 93 |
| La primera época dorada del capitalismo en España | 94 |
| Las dificultades del Tesoro con la deuda flotante | 98 |
| El proyecto reformista de Mon..... | 101 |

| | Pág. |
|---|---------|
| Crisis económica y rupturas (1846-1855) | 106 |
| <i>Radicalización de los problemas monetarios y colapso financiero</i> | 106 |
| <i>Respuesta de los Rothschild a la crisis: cierre de operaciones y retirada de Almadén</i> | 112 |
| <i>La radicalización de las posturas y el triunfo de la opción conservadora</i> | 115 |
| Reconversión de los negocios y transición en la Agencia | 121 |
| Una síntesis a los primeros veinte años de actuación..... | 126 |
| Capítulo 5. La financiación de los ferrocarriles | 131 |
| El punto muerto de la revolución progresista (1854-1856)... | 134 |
| La irrupción de la carrera ferroviaria y sus consecuencias... | 138 |
| El ineludible peso de los acontecimientos en el resto de Europa | 140 |
| Negociaciones e intrigas para un gran proyecto ferroviario. | 143 |
| El nacimiento del gigante ferroviario: MZA | 150 |
| La consolidación de la red y los proyectos frustrados..... | 154 |
| Capítulo 6. 1856-1868: años de euforia financiera y crisis..... | 161 |
| La autosuficiencia temporal del Tesoro | 162 |
| Los problemas monetarios de 1860-1861 | 165 |
| El crecimiento autocomplaciente | 168 |
| Los primeros síntomas de la crisis | 171 |
| El colapso de 1864..... | 180 |
| La generalización de los problemas..... | 186 |
| En busca de una salida a la crisis | 190 |
| Epílogo a la crisis: descomposición del régimen isabelino y revolución | 204 |
| Capítulo 7. Las grandes operaciones del Sexenio | 209 |
| El empréstito de 23 de noviembre de 1868 | 211 |
| La competencia del Banco de París y los primeros problemas financieros de Figuerola | 214 |
| El contrato de Almadén de 1870 | 217 |
| Las operaciones de 1871 | 223 |
| El hundimiento económico progresista | 226 |

| | Pág. |
|---|------|
| Capítulo 8. Auge y declive en las finanzas públicas (1874-1900). | 231 |
| La anarquía financiera del fin del Sexenio..... | 231 |
| Operaciones a la sombra del Banco de España..... | 234 |
| <i>Cortar por lo sano: los «arreglos» de 1876 y 1881</i> | 234 |
| <i>Subsidiariedad y alejamiento en la corresponsalía</i> | 244 |
| La financiación fallida de la guerra de Cuba..... | 251 |
| Capítulo 9. El giro hacia las inversiones industriales (1874-1913)..... | 255 |
| Huida hacia delante de MZA: integración de la red y cierre del eje norte-sur..... | 257 |
| <i>Recuperación de la compañía tras la crisis</i> | 257 |
| <i>La lucha por la supremacía en el sur</i> | 258 |
| <i>La competencia en el norte y el cierre de la salida a Francia...</i> | 267 |
| Expansión minera: de la actividad comercial al control de los abastecimientos..... | 271 |
| <i>Peñarroya: la gestación de un gigante minero</i> | 271 |
| <i>Río Tinto: el rescate de un gran fiasco empresarial</i> | 280 |
| <i>La Deutsch et Compagnie y los inicios de la industria del petróleo en España</i> | 297 |
| Capítulo 10. Los primeros síntomas del agotamiento de un modelo de inversión | 303 |
| Decadencia, recuperación y quiebra de la Agencia de Madrid..... | 305 |
| <i>Vivir de las rentas: la inacción de la segunda generación</i> | 305 |
| <i>Intentos de recuperación y nuevas iniciativas en los años veinte</i> | 307 |
| <i>Morir de éxito: el fracaso de la CIAP y la quiebra de la Casa Bauer</i> | 312 |
| Los primeros avisos de la política nacionalista..... | 317 |
| <i>Las tensiones de Río Tinto con el fisco</i> | 317 |
| <i>La pérdida del mercurio de Almadén</i> | 325 |

| | Pág. |
|---|------|
| La herencia de la Primera Guerra Mundial..... | 329 |
| <i>La engañosa coyuntura del conflicto</i> | 330 |
| <i>Los problemas del mercado internacional en la posguerra</i> | 337 |
| <i>Inflación y protestas sociales</i> | 346 |
| Capítulo 11. El lento camino hacia el cierre de las inversiones en España..... | 353 |
| Cambios en la propiedad e intervencionismo público en MZA..... | 353 |
| <i>La política nacionalista frente a los ferrocarriles</i> | 354 |
| <i>La nacionalización en el interior de la compañía</i> | 360 |
| Acoso y huida de las inversiones mineras..... | 364 |
| <i>El espejismo de los «felices veinte»</i> | 365 |
| <i>El ocaso definitivo de las sociedades mineras en España: cer- co legal, hundimiento de la productividad y salida al ex- tranjero</i> | 377 |
| El impacto de la guerra civil | 398 |
| 1941, punto final a un siglo de inversiones en España | 401 |
| <i>Persecución a los Rothschild en Europa y sus consecuencias.</i> | 401 |
| <i>Liquidación de los negocios en España</i> | 402 |
| Capítulo 12. Fundamentos de las actividades de los Roths- child en España..... | 405 |
| La transmisión efectiva de la información: el sistema de agencias y clientelas | 406 |
| Superioridad en los servicios financieros | 422 |
| <i>Operaciones con el Estado y el Banco de España</i> | 423 |
| <i>Financiación de sus empresas</i> | 425 |
| Control del mercado | 427 |
| Flexibilidad en las estrategias industrial y financiera..... | 434 |
| ¿Diversificación o una estrategia global de inversión?..... | 439 |

| | <u>Pág.</u> |
|---|-------------|
| Capítulo 13. Las consecuencias del proceso..... | 445 |
| Los beneficios del inversor..... | 446 |
| Incidencia de la actuación de los Rothschild en la economía española..... | 448 |
| <i>El valor global de la inversión generada</i> | 449 |
| Aportaciones del capital y las empresas Rothschild al creci- miento económico..... | 453 |
| <i>Finanzas públicas y mercados monetarios</i> | 453 |
| <i>Sectores productivos y mercados</i> | 455 |
| El coste de la inversión | 461 |
| <i>Incidencia en la balanza de pagos: las entradas y las salidas de capital</i> | 461 |
| <i>La importancia de las compensaciones indirectas</i> | 464 |
| Algunas reflexiones, a modo de conclusión..... | 470 |
| Epílogo..... | 473 |
| Referencias bibliográficas | 485 |
| Índice de nombres..... | 481 |

Introducción

(necesaria)

Los Rothschild son algo más que un mito en la historia europea y, en especial, española. Más allá de tópicos, filias y fobias sobre esta dinastía de banqueros judíos, han sido un referente de la presencia extranjera en nuestra historia económica y una de las instituciones que más poder ha aglutinado en España y en el conjunto de las economías contemporáneas de Occidente.

No obstante, por muy apasionante e incluso importante que pueda ser esta historia de poder e influencia, los historiadores, y me incluyo, hemos fallado demasiadas veces a la hora de llevar al gran público tanto este relato como otros que merecen ser contados. Los académicos, bien sea por los requerimientos formales de nuestros trabajos (tesis, artículos o sesudas monografías) o por la adopción, casi siempre imprescindible, de jergas o giros propios de nuestro oficio, terminamos generando un lenguaje que termina actuando como el agua con el aceite cuando se trata de buscar al lector culto (y, creo, mayoritario).

Luego está esa profusión de tablas, cuadros y gráficos, que los historiadores económicos valoramos mucho, pero que nos separan de potenciales lectores, que aman la historia,

pero no los fríos números. Curiosos ratones de librería que, cuando ojean solapas y texto, ni siquiera llegan a plantearse el ejercicio intelectual, a veces insalvable, de leerse un trabajo que emana de una tesis doctoral de historia económica. En mi caso, y seguramente en el de la mayoría de mis colegas, resulta bastante frustrante y, lo que es peor, termina generando la inquietante sensación de que la divulgación histórica está a veces en manos de personas que, con todos mis respetos, no han pisado en su vida un archivo y no se han enfrentado jamás a la titánica labor de levantar algo tan penoso, o mejor, trabajoso, como necesario para el desarrollo del conocimiento del pasado.

Por esa razón, cuando mi editor Carlos Pascual me propuso hace años adaptar mi libro sobre la historia de los Rothschild en España a una edición de bolsillo, vi una oportunidad que, aunque aparcada por un tiempo, no he querido dejar escapar. Un generoso puente a nuevos lectores, a los que no dudo les interesará un puñado de historias entrelazadas que tocaron el centro de la historia contemporánea española y que, con creces, superan a la ficción. Por esa razón, prácticamente he desnudado de notas, tablas, gráficos y complicados esquemas el libro original. También he reducido el aparataje analítico y he intentado adaptar el texto en sus partes más farrosas. Si usted, querido lector, está interesado en profundizar más (lo cual sería un triunfo para mí), no tiene sino que acudir a la edición original del trabajo [*La Casa Rothschild en España (1812-1941)*], editada en 2005 por Marcial Pons y que espero podamos reeditar tras bastante tiempo agotada] y a los varios trabajos que he publicado en los últimos años, con el ingente material que recogí tras ocho años de investigación en archivos de Francia, Reino Unido y España; la mayor parte de los cuales son accesibles con tan sólo pulsar mi nombre y buscar en la red de redes.

En cualquier caso, querría transmitirles que en estas líneas he puesto tanta o más pasión que la que puse en el original. Quizás, algo más de sosiego que entonces y, supongo, algo de madurez. Como regalo a mis generosos lectores, he incorporado algunos detalles que no están en la primera versión. Siempre en el tono cercano y divulgativo que les he prometido. Ustedes juzgarán.